
 
TRIBUNAL DE HONOR 

 
Santiago, uno de febrero de dos mil veintitrés. 
VISTOS 
Primero: La denuncia presentada en su informe por el delegado del Rodeo Interclubes 
de un día, llevado a cabo con fecha 22 de enero de 2022, organizado por el Club San 
Fernando-Colchagua, don Pedro Cruz Fuenzalida, quien expone lo siguiente:  
“En la realización de la segunda Serie libre mientras me encontraba en la Medialuna en 
un lugar visible para el jurado y corredores, recibí una llamada a mi celular a las 13.24, 
en la cual en forma alterada y violenta el Señor Marcelo Lineros Márquez socio 119199 
me informa que yo  estoy arreglando la manga a mi conveniencia, a lo cual le informo 
en el lugar que me encuentro y le solicito que venga a explicarme lo que él vio ya que 
no está en lo correcto y es una acusación de extrema gravedad hacia mi persona y al 
Club San Fernando, a lo cual es Señor Lineros no viene, volviendo a llamar a mi celular 
a las 13.41, con Gritos y palabras inadecuadas infringiendo el Articulo 188, por lo cual 
yo me dirigí hacia la zona de corrales la cual se encuentra  en la parte posterior de la 
medialuna ,a la vista de todos los corredores y público en general. 
Al llegar escucho Gritos, insultos y amenazas del Señor Lineros hacia todos los 
participantes del Rodeo a su alrededor y personal de Corrales, dirigido por el socio del 
Club San Fernando, señor Hernan Aguilera socio 33249 – 6, Vicepresidente Club San 
Fernando, infringiendo Articulo 186, continúo caminando para solicitar al Señor Lineros 
que se calme y que cualquier reclamo, consulta o sugerencia, lo que corresponde, es 
dirigirse al delegado del rodeo, percatándome que en ese momento está insultando y 
amenazando al Socio y Director del Club San Fernando, Señor Oscar Reyes socio 
41419 - 0, lo llamo, se da vuelta y sigue su camino, montado, hacia la medialuna por lo 
cual  me vuelvo caminando hacia la medialuna solicitando al Señor Secretario Ramón 
Cáceres socio 39952 - 3 que lo llame a la entrada de la medialuna para poder 
conversar con él, esto no ocurre, lo espero un tiempo prudente y lo vuelven a llamar, 
esta vez, informo al Señor Secretario que no puede participar mientras no se presente a 
mi requerimiento, llega en forma muy alterada en la cual acusa al Club de San 
Fernando del arreglo de la manga a mi favor, con palabras poco correctas…..CTM 
frescos . Fundamenta sus acusaciones diciendo que en esta serie él tiene el número 48 
y yo el 49 ( de acuerdo al sorteo del programa Siplan de la Federación de Rodeo) y que 
no está de acuerdo en correr un Buey y que a mí me había tocado un novillo 
Americano, cabe destacar que en todo el rodeo no había ningún novillo americano, si, 
Claveles, Europeos , suizos y Angus Colorados, le explico que se llenó correctamente la 
manga a la vista del público, corredores y peticeros cumpliendo con el Articulo 244 y 
que no cabían todos los novillos de la serie en esta, y que por un tema del cuidado 
animal y por la visión del público no los quería apretar unos con otros, el en forma 
violenta, irrespetuosa y alterada, como lo expresa en el video que sube a las redes 
sociales Facebook, me indica irónicamente que el Marcelo Lineros hizo la manga y toda 
la medialuna de San Fernando y que caben más de 50 Novillos apretados , lo escucho 
y le comento que él puede solicitar la planilla y realizar sus acusaciones en esta, con 
calma y caballerosidad de acuerdo al Artículo 243 y que la labor estaba bien realizada, 
que se cargaron más de 30 novillos en una primera carga, que se echó a andar los 
regadores para refrescar los novillos y que la segunda carga se realizó cuando la 
manga estuvo más holgada, él me contesta nuevamente que, los CDS…. Madre, se 
asustaron por que los pille descargando la manga, para sacar el novillo americano que 
se puede ver en el video subido a las redes sociales…. le explico que en la realización 
del primer animal de la serie se cambiaron 2 novillos uno por bravo y el otro por cojera, 
por instrucción del Señor Capataz Felipe Morales socio 142611 y que, por instrucción 
mía, para ser trasparente, como yo tenía el 49 decidí echar para atrás los últimos 
novillos de la manga y así mezclar con el que venía de remplazo, realizar una mezcla y 



volver a cargar, lo cual fue informado al Presidente del Club Claudio Gálvez Socio 
104752, Solicitando que el u otro socio asistiera como veedor a esta labor. 
 Esto se realizó en las 2 ocasiones, que se tuvo que cambiar de novillo, a lo cual el no 
entendió e increpo, diciendo los voy a… hacer Cagar , a todos los CTM, porque los 
tengo grabados, sinvergüenzas ,los voy a subir a las redes Sociales, para que todos 
vean el manejo de los CTM sinvergüenzas del Rodeo, a lo cual informe al Señor Lineros  
que si seguía con este escándalo, fuera de forma y modo, procedería a eliminarlo del 
Rodeo y pedirle que se retirara del recinto ,que por favor dejara todas sus acusaciones 
estampadas en la cartilla del delegado Rodeo, al igual que yo, en ese momento se 
calmó todo y seguimos con el desarrollo de este. 
En la Segunda serie Corrieron 49 parejas pasando al segundo animal 15, se cambiaron 
3 novillos, uno bravo, uno Cojo y otro por sangramiento nasal a la salida del toril, el 
señor Lineros Obtuvo el último premio de esa serie, el salió de la medialuna junto a su 
Hijo no asistiendo a la premiación ni recibiendo el premio obtenido en esta serie, al ser 
llamado por el Secretario solo llego su hijo a recibir el premio terminada dicha 
premiación. 
Al ocurrir esto me contacte con Don Pablo Gonzalez Gerente deportivo, de acuerdo al 
reglamento Artículo 78° párrafo J, e informe al señor Lineros que podía participar en la 
serie Campeones y que sería informado en la cartilla, a lo cual el comenta que había 
tenido un supuesto accidente a la salida de la medialuna y que lo informaría en la 
cartilla, cosa que no realizo al término del Rodeo. 
Creo que el señor Lineros al dudar e increpar al Delegado del Rodeo está infringiendo 
el Articulo 188. 
Promoviendo desordenes en el recinto Articulo 186, Agredir a un espectador Articulo 75 
letra G, Articulo 76 Letra F y G, No presentarse a la premiación, Articulo 78 Letra J y por 
sobre todo infringir el Articulo 99 letra B de nuestro reglamento. 
Me pongo a disposición de la Federación de Rodeo y sus Tribunales, para el 
esclarecimiento de estos eventos que menoscaban a nuestra Federación, el deporte y a 
mí como persona, el cual llevo muchos rodeos delegados, en forma impecable, sin 
ningún castigo en más de 40 años de socio. 
 El daño producido en las redes sociales a nuestra Federación y a mi persona no es 
menor, siendo mal intencionado y poco correcto para mí, tengo una hoja de vida 
intachable, con una trayectoria de socio de Club, Director de Club, Presidente de Club, 
Presidente de Asociación de Criadores, de parte de una persona que a enloda y 
desprestigia, nuestro deporte, nuestra Asociación Colchagua y nuestra Federación de 
Rodeo. 
 Solicito a ustedes las medidas necesarias para que esto no vuelva a ocurrir.” 
Segundo: La denuncia presentada, en relación con el rodeo citado, por don Marcelo 
Lineros Márquez, cédula de identidad N° 10 774 212- 0, socio del Club Huemul, en 
contra de los señores don Claudio Gálvez Carreño, Óscar Reyes, Hernán Aguilera y su 
hermano, todos socios del Club San Fernando y en contra de don Pedro Cruz, 
delegado, por infracción del artículo VIGÉSIMO SEGUNDO bis 51 letra b. 
Que la citada denuncia expresa textualmente lo siguiente: 
 “Los hechos ocurrieron en día sábado 22 de enero de 2022, a las 13: 30 pm, en el 
recinto parque Abel Bouchon, durante el desarrollo del Rodeo del Club San Fernando 
mientras se corría la segunda serie libre; En circunstancias que me dirigía al sector de 
pesebreras me percaté que habían sacado novillos de la manga y al acercarme a 
preguntar por qué habían sacado los novillos, se me respondió que era porque no 
cabían. Esto era falso, ya que la capacidad de la manga es para un clasificatorio, donde 
corran más de 60 o 70 colleras por serie y en esta estaban corriendo solo 49, por lo que 
insistí y me comuniqué con el presidente del club el señor Claudio Gálvez, quien 
originalmente se me negó, diciéndome que no estaba en el recinto, pero pronto 
apareció de detrás del camión diciéndome que “no me metiera que no era mi problema”. 
De forma más grosera me espetó el señor Óscar Reyes visiblemente ofuscado por 
haberlos sorprendido. 
De lo anterior di cuenta al delegado señor Pedro Cruz quién estaba al tanto ya que 
sabía perfectamente que novillos estaban en la manga en el que se podía apreciar con 
claridad el novillo americano que se había puesto para que lo corriera él mismo junto 



con un buey. Luego procedieron a desarmar la manga y volvieron a llenarla cambiando 
los novillos de posición y sacando el buey. 
Del hecho los fui a acusar y di cuenta en ese mismo momento al señor Pablo González 
gerente deportivo, quien se encontraba en el recinto, ante quien expuse la situación y 
me comentó que lo encontraba gravísimo y me alentó a presentar la denuncia ante el 
tribunal de honor. 
Al consultar con las autoridades y ante lo grave de la situación se me recomendó 
generar prueba muy precisa y para efectos de registro, hora y ubicación lo subí a la 
plataforma Facebook, ya que sé que éste hecho denunciado va a ser negado por los 
involucrados. 
Además, fueron testigos los socios Benjamín Lineros y Gonzalo Cáceres, del club 
huemul y del Club San Fernando, y del público don Jose Sepulveda, Felipe Gonzalez y 
Fabían Valdes. Adjunto a la presente denuncia, 4 videos del arreglo de la manga y 
video de solicitud fotografías y video donde escribí los hechos en la cartilla de delegado 
en la oficina de la secretaria con la Sra. secretaria de la asociación Colchagua 
Francisca Pérez donde estampé la denuncia” 
Tercero: Que con fecha 22 de febrero de 2022, el Tribunal de Honor ordena abrir 
causa, debiendo investigarse tanto la denuncia del señor delegado como la del señor 
Lineros en forma conjunta, asignándole el Rol 19-2022, e instruye citar a declarar a don 
Marcelo Lineros Marquez, al delegado del Rodeo don Pedro Cruz Fuenzalida, a los 
denunciados don Claudio Gálvez Carreño, Oscar Reyes, y Hernán Aguilera y a los 
testigos Felipe González, Fabián Valdés, Benjamín Lineros, José Sepulveda y don 
Diego Caceres.  
Con fecha 16 de marzo se cita a declarar a don Diego Pacheco. 
Cuarto: Con fecha 14 de marzo de 2022, se toma declaración al delegado del rodeo 
señor Pedro Cruz, quien expone lo siguiente:  
“Fui delegado del rodeo en el cual el señor Marcelo Lineros, insultó y agredió, a mí me 
insultó y a un socio insultó y agredió, por que según él se estaba arreglando la manga. 
Fue un rodeo bastante complicado, fue de una necesidad casi de 190 novillos y 
solamente habían 150, no fue un rodeo fácil, y con otros problemas que también tienen 
que haber llegado las causas. 
Me llama el señor Lineros por teléfono a gritos y malas palabras diciéndome que yo me 
estaba arreglando la manga, le señale que me parecía extraño porque yo estaba arriba, 
en un lugar visible de la medialuna y no estaba en los corrales. Se cargó la manga, 
según él la manga hace 50 novillos y según yo la manga hace cuarenta y tantos 
novillos, no sé si 50. Se decidió no cargar la manga a full porque había una fiesta detrás 
de la medialuna de San Fernando que se llama la fiesta de la cerveza, no se quería 
dejar todos los novillos por un tema de animalistas, por el público que entraba, todos 
apretados. 
Yo corría en el último número y el ultimo novillo era un novillo negro, no era un novillo 
americano, el de él no me fijé, según él era un buey. 
Me llamó por teléfono, le dije que me esperara que iba para allá. Voy bajando de la 
medialuna y me llama Diego Pacheco diciéndome que me vaya en seguida para allá, 
que estaba Lineros vuelto loco gritando que yo me estaba arreglando la manga. 
Llego y parece que Lineros ya había tenido un altercado con Oscar Reyes, tirándole el 
caballo encima, Oscar venia con unas señoras y unos niños, cuando me ve sale 
galopando hacia el final de la medialuna. En la medialuna de San Fernando la manga 
tiene visión de todos lados, no está escondida. Hoy se están estacionando todos los 
camiones al frente, entra y sale gente. 
Llego y Diego Pacheco me dice que hable con Lineros, miro hacia el fondo y veo que 
Lineros estaba en el último camión que había en la calle que era el camión de Claudio 
Gálvez, que estaban todos juntos, gritando con el chicote en la mano amenazando a 
Oscar Reyes. 
Partí caminando hacia allá para calmarlo y decirle que si tenía alguna inquietud o 
reclamo que estaba la cartilla, y cuando me ve arranca a caballo al trote por la orilla de 
los corrales para entrar a la medialuna. Me vuelvo y le digo al secretario que me llame 
al señor Lineros. Lo llama una vez, no vino, espera un rato, lo llama de nuevo, no vino y 
le digo al secretario que si el señor Lineros no viene yo no lo dejo correr. Estuve un rato 
y llegó ahí exaltado, con insultos que yo me estaba arreglando la manga. Le señalé que 



yo no andaba compitiendo, que no tengo para que arreglarme la manga, que no lo haría 
y que no estaba en mi ADN, ni en mi educación. Que si tenía una duda o una acusación 
podía hacerlo. 
Partieron los gritos, garabatos, que estaban en el informe, que los voy a cagar, que son 
unos sinvergüenzas, lo va a ver el mundo del rodeo, los voy a subir a las redes sociales. 
Luego entró a la medialuna, corrió, volví caminando a los corrales, me encuentro con 
Claudio Gálvez, Oscar Reyes y con la gente de los corrales y todos me piden la cartilla 
porque quieren denunciar a Marcelo Lineros. 
Yo le explico a Marcelo Lineros que en esa serie se cambiaron tres novillos, se cambió 
uno por bravo, uno por cojo y otro por sangre en la nariz. Como yo era el 49, que fue lo 
que dije, y si se descargó la manga, dije, saquen 15 novillos hacia atrás, y echen el 
novillo que se va cambiando, se hacia la mezcla y se volvían a meter al corral, no 
cambio una vez el novillo negro, cambió tres veces. Entremedio salió uno bayo, 
después me toco uno colorado. Yo tenía que hacer que fuera lo más claro posible 
porque para mí como delegado era super complicado estar en el número 49, la última 
pareja, no podía en una serie en que se está corriendo novillos de todo tipo, de todos 
pelos. Entonces llamo a Claudio Gálvez y le digo que, por favor, el como presidente del 
Club y ojalá alguien más, vengan y se instalen para que vean la carga de la manga y 
eso se lo explico a Lineros en su minuto. Esto es lo que está pasando, y me dice que 
ustedes son unos sinvergüenzas y empezó a subir a las redes sociales, me empezaron 
a llamar de todo Chile, para preguntar qué estaba pasando. 
Este señor premió, no fue a recibir el premio, ni él ni el hijo, dijo que según él se había 
caído, que había tenido un accidente, el hijo llegó después de que se entregaron los 
premios, llegó y dijo que venía a retirar el premio. 
Todos hablaron conmigo, si lo podía eliminar, que no corriera el champion, les dije que 
no, que no podía eliminarlo, solamente de acuerdo al reglamento podía amonestarlo e 
informarlo porque iba a quedar castigado para el otro rodeo. Llegó Pablo González, 
estuvimos conversando un poco el tema, me llamó un director de la Federación quien 
me señaló que tuviera cuidado con todo lo que se haga y que se hiciera bien para no 
tener problemas. 
Se envió la cartilla y eso fue todo.  
Tribunal: ¿Además de Oscar Reyes y Claudio Gálvez que otras personas 
conocieron o escucharon los insultos que él te propinó a ti como autoridad del 
rodeo? 
En ese minuto cuando estaba gritando lo escuchó Diego Pacheco padre, él fue el que 
me llamó y dijo que Lineros estaba gritando que yo me estaba arreglando la manga. 
Cuando yo lo llamé y se bajó del caballo para hablar conmigo en la entrada de la 
medialuna no me fijé si había alguien más ahí alrededor mío, pero los gritos y los 
insultos en el pasillo cuando estaba a caballo, que me gritaba a mí del otro lado de los 
corrales, que incluso creo que sale, gritaba a Aguilera, le gritaba del otro lado de los 
corrales. Ahí insulto a todos los que lo quisieron escuchar, y con nombre y apellido. 
Tribunal: ¿Además de Diego Pacheco otra persona que no esté denunciada que 
haya escuchado esto? ¿El secretario o el jurado?  
No porque el secretario y el jurado estaban arriba, porque la serie de estaba corriendo. 
Yo creo que Claudio Gálvez, Aguilera, el hermano de Aguilera que estaba en los 
corrales, Diego. Había unas señoras ahí.” 
Quinto: El 14 de marzo de 2022 presta declaración ante el Tribunal don Oscar Reyes 
Cabezas, cédula de identidad 17.189.764-5, quien declara como denunciante y 
denunciado y expresa: 
“En el rodeo del Club San Fernando, me encontraba viendo correr a una persona del 
corral, un niño que estaba participando, y me acerque con el casco para entregárselo a 
Cristóbal Gálvez. 
Cuando terminan de correr, yo venía en compañía de la mamá de Cristóbal, una 
guagua que traía, una cuñada de la mamá de Cristóbal, Karina Estay y Carolina Neira 
es la otra muchacha, y cada una de ellas tiene una hija de un año aproximado. Yo venía 
con una a cada lado, traía el casco en la mano y cuando vengo pasando por la manga, 
llegando a los corrales, estaba grabando el señor Lineros un video en el cual con voz 
fuerte mencionaba que los iba a cagar a todos y que iba a tomar las acciones 
correspondientes, no con muy buenas palabras. El señor Lineros me ve, da vuelta su 



caballo y me dice textual, a mí me dicen papelucho, papelucho culiao me importa un 
pico que tu hayas escuchado, pero a ti y a todos los huevones los voy a hacer cagar. Yo 
hago caso omiso de eso y me abro, hay una vereda ahí en el sector de corrales, me 
abro y salgo hacia la calle, al no tomarle parecer al señor Lineros, este espuelea su 
caballo y me iba a pegar con el chicote, me cruza, las dos personas quedan atrás mío, y 
me iba a dar con el chicote, y me decía, te voy a hacer cagar a ti, con mi abogado los 
voy a hacer cagar a todos ustedes, y no te puedes estar riendo. Hice caso omiso y 
seguí por el lado. Cuando voy caminando viene Diego Pacheco hacia su camión y 
empezó a increpar a Diego, le decía que no tenía cojones, que mirara lo que estaba 
haciendo el delegado, y Diego le dice que no lo meta en cuentos, que no tiene nada 
que ver. Yo seguí camino a mi camión. 
El señor Lineros termina de hablar con Diego y se dirige a su camión y tenía que pasar 
por el nuestro y llega nuevamente a increparme, que los voy a hacer cagar, que quien 
eres tú, que era un aparecido en el rodeo. 
Había bastante gente ahí, y podría haber terminado en otra situación y mantuvimos la 
calma. Yo soy tesorero del club organizador del rodeo, me gusta ayudar y cooperar y no 
fue un rodeo grato. Luego se subieron los videos a las redes sociales y todo era un 
comentario de lo que había pasado. 
Yo me sentí pasado a llevar y temiendo por mi integridad física por que el tenía el 
chicote en la mano para agredirme. 
Después llegó Pedro Cruz y Claudio Gálvez y me preguntaron qué había pasado y les 
conté. Pregunté que debía hacer, y me señalan que debía informar al delegado y 
procedí. En la manga jamás tuve un problema. El andaba a caballo y yo a pie. 
Tribunal: ¿Él te agredió con el chicote? No, no me agredió. 
Tribunal: ¿Intento agredirte con el chicote? Intentó a agredirme con el chicote. 
Tribunal: ¿No te alcanzó? El andaba en un potro muy nuevo y entre lo exaltado que el 
andaba versus su potro que se escuchó cuando espueleo su caballo y me lo echó 
encima, pero entre que el caballo quería para el otro lado, nos vio a nosotros, éramos 
tres personas adultas y dos guaguas chicas, no fue muy agradable. 
Tribunal: ¿Él te insultó? Si, verbalmente harto. Bastante. La gente que estaba ahí se 
dio cuenta que estaba fuera de sus casillas. 
Tribunal: ¿Oíste insultos del señor Lineros hacia el delegado? Él hablaba en 
general, en ningún minuto escuche algo preciso, hablaba muy en plural, los metía a 
todos en el mismo saco, los voy a hacer cagar, así textual, disculpen las palabras, los 
voy a hacer cagar a todos estas conchas de su madre que son una mafia del rodeo. 
Nadie trata de hacer un rodeo malo, todos tratamos de que salga lo mejor posible. 
Tribunal: ¿En voz alta? En voz alta, en muy voz alta, su manera de hablar habitual es 
en voz alta, pero Marcelo estaba totalmente fuera de sus casillas. 
Tribunal: ¿Hubo algo anterior que gatillara ese exabrupto del señor Lineros? En 
ese minuto yo tuve ese altercado con él, pero yo anterior a eso habíamos tenido como 
Club con el señor Lineros, donde fue expulsado del Club San Fernando, pero eso fue 
hace muchos años, creo que 2 años atrás, pero más que eso no. Yo a su hijo Benjamín 
a Vicente los saludo siempre, a Marcelo también. Jamás he tenido que ver algo más a 
parte de lo interno de un club, pero eso se maneja de otra manera, no hemos llegado a 
discutir ni a malas palabras. 
En esa oportunidad se hizo una reunión, se le entregó una carta y el acató como 
correspondía, y el hoy día pertenece a otro club. 
Sexto: Con fecha 21 de marzo de 2022 presta declaración ante el Tribunal don Claudio 
Gálvez Carreño, quien señala: “Soy el actual presidente del Club San Fernando. Me di 
cuenta de la situación, porque yo estaba dentro de la medialuna, me tocaba correr. 
Salimos junto con Diego Pacheco, me fui hacia el camión. 
Salgo de la medialuna y me voy por la manga para darme la vuelta y cuando voy más o 
menos frente a los corrales sentí que gritaban, que había un altercado, pero al otro lado, 
justo iba pasando Diego y lo estaban increpando cuando me di cuenta. Llegué al otro 
lado y Diego ya se había ido a los estacionamientos y pregunto a la gente que había 
pasado. Me cuentan que Marcelo Lineros había increpado a Diego, porque según el 
habían estado arreglando la manga. Me acerco hacia donde estaba la manga donde 
estaba toda la gente que trabajaba en corrales, que son socios del club y les pregunté 
qué había pasado. Me topo con el señor Oscar Reyes y me empieza a contar lo que 



había pasado. Me señaló que el señor Lineros lo había increpado, insultado, que iba 
pasando con dos mujeres, que le había querido pegar, que estaba a caballo, lo había 
seguido a caballo para pegarle unos chicotes, porque él creía que le estaban arreglando 
la manga y que como director tenía que darse cuenta de la situación cosa que él no 
tenía idea. La gente de corrales me comienza a comentar y aparece el señor delegado. 
Anteriormente el señor delegado me había llamado a mí y me contó lo que estaba 
pasando. Le pedí al señor delegado que me contara lo que estaba pasando. Me cuenta 
que el señor Lineros lo había agredido, verbalmente lo había puteado, porque según él 
le estaban arreglando la manga, cosa que es San Fernando es un poco difícil que 
alguien arregle la manga porque está en el camino, a vista de toda la gente que pasa 
por ahí. 
Me dice el delegado Pedro Cruz, que teníamos los toros justos en la manga para el 
numero de colleras que había y que en tres carreras echaron tres toros afuera, por 
diferentes motivos, y quedó corto con tres toros. Me dijo, saquemos tres toros que están 
fuera de tipo, que los habían dejado aparte ellos. Yo no estaba metido en los corrales, 
así que no sabía, y fueron a buscar tres toros y me dijo que para que fuera más 
transparente que estuviera presente para que echáramos unos toros para atrás, se 
revuelvan para hacerlo más transparente se cargan la manga. Le dije que no había 
problema. Me quede ahí, se echaron los toros para atrás, metieron los otros, los 
revolvieron y se cargó la manga. 
Después el señor Marcelo Lineros siguió increpando, gritando, subiendo cosas a las 
redes sociales, y a pesar de que estaba invitado, yo lo invite porque no tenía cupo. 
Somos amigos de toda la vida, lo invité al rodeo y no pensé en la situación que me iba a 
encontrar, es muy desagradable muy lamentable para el rodeo. 
Tribunal: ¿Cuándo sacaron los novillos de la manga y los revolvieron con los 
novillos de fuera de tipo y los volvieron a meter a la manga, el señor Lineros 
estaba presente? Estaba por el otro lado, estaba grabando. Por donde está la salida 
de la medialuna. 
Tribunal: ¿Pero estaba mirando lo que pasaba? Estaba mirando lo que pasaba, por 
el otro lado. Estuvo todo el rato en la manga y en los corrales. 
Tribunal: ¿Los insultos que el profirió, los profirió en contra suyo y el delegado 
después de esa acción? No. A mí me llamó por teléfono. No le puedo decir que el 
insultó a la demás gente yo no lo vi, ellos me contaron que los había increpado con 
mucho garabato, con mamá y todo, al señor delegado también, a la gente que estaba 
en los corrales. 
Tribunal: ¿Los insultos fueron antes de revolver la manga? Fue en el minuto que él 
estaba grabando. En el minuto que yo llegué ahí, ya esa situación se había generado. 
Cuando el delegado me pide a mí que como presidente me quede para hacer la 
revuelta de la manga por que el señor Lineros está haciendo un escándalo que están 
arreglando la manga, cosa que no era así. 
Antes de esa acción él ya había hecho todo el escándalo, cuando yo llegue ahí él ya se 
había retirado y estaba del otro lado. Yo físicamente con él no me topé. 
Tribunal: ¿el señor Lineros ya había corrido? No, el señor Lineros tenía el penúltimo 
y el delegado el ultimo. 
Tribunal: ¿Ud. oyó los insultos? No. No oí. A mí me llamó después, antes de que 
corriera. Cuando paso todo esto, después yo sentí cuando gritaba contra todo el mundo 
y del club san Fernando que éramos unos sinvergüenzas, todo el mundo se dio cuenta, 
estaba toda la gente ahí. Como no me tope con él, me llamó por teléfono. Ahí me pegó 
unos insultos. Le dije que, si tenía algo que decirme, que viniera, que lo conversáramos, 
o que, si quería hacer un reclamo que tenía la cartilla, pero que no viniera a agarrar a 
chuchas a la demás gente, porque no correspondía, y la acción que él había tenido no 
correspondía. Ahí le corté el teléfono. No tuvimos ninguna conversa más con él. 
Tribunal: ¿Por qué lo denuncia a Ud. como uno de los autores del arreglo de la manga? 
Motivos tiene. Yo creo que era de los pocos amigos que le quedaban en esos entonces, 
había un vínculo bien cercano, incluso me había prestado un caballo para que corriera 
mi hijo, y no entiendo en que estaba pensando. Como le digo, yo lo invité a mi rodeo 
para que fuera a disfrutar y no veo porque me denuncia a mí, siendo que yo estaba 
dentro de la medialuna y cuando yo salgo yo llegué a la última parte, que es loque yo vi, 
cuando andaba gritando por todos lados. 



Se conversó con el presidente de la asociación, con el presidente de los jurados y al 
final el corrió igual. Me parece extraño que me haya nombrado por que no participé en 
el cuento. 
Yo creo que tiene motivos de perjudicar gente porque el perteneció a San Fernando en 
el periodo anterior, y fue desvinculado del Club San Fernando por malas prácticas y 
mala administración del club. Él era el presidente del Club. Se tomó atribuciones que no 
tenía. Yo asumí el cargo, venia de presidente de la asociación. Yo asumí el cargo de él 
y eso no le gustó. 
Me parece extraño, el día antes fui a su casa, me presta un caballo. Éramos amigos. No 
sé si estaba bebido. No lo tope en todo el rodeo y después él se fue a su casa. 
Tribunal: ¿Cuándo lo llamó por teléfono, que tipo de insultos le dijo? Oye culiao 
hueon hacen la huea que quieren y vo no te das cuenta, le dije que yo estaba dentro de 
la medialuna que no podía darme cuenta de loque pasaba afuera. Ahí me dijo que 
estaban arreglando la manga y la hueá y ahí me pegó, puta conchetumadre, y le dije 
que cuando estuviera calmado conversáramos y le colgué, desde ahí no tengo 
comunicación con él. 
Séptimo: Con fecha 9 de mayo de 2022, declara ante el Tribunal don Benjamín 
Lineros, y señala que “Fue el rodeo de San Fernando. Corro con mi padre. Nos tocaba 
el penúltimo lugar de la serie 47 o 46. La serie llevaba alrededor de 5 colleras. 
Decidimos ir al casino a tomar desayuno. Al regreso pasamos por la orilla de la manga, 
hay un cruce donde se puede ver la manga en el camino de la medialuna a los corrales, 
está entremedio de los camiones. Íbamos por ahí y no estaba cargada la manga en su 
totalidad. Mi padre les comenta esto a la gente de corrales que era el señor Aguilera 
creo y no recuerdo el nombre de los demás. Les comenta porque estaba incompleta la 
manga si había espacio y no estaban todos los novillos cargados. Nosotros trabajamos 
en esa medialuna cuando se hizo el primer clasificatorio de San Fernando, nosotros 
trabajamos como mano de obra y mi padre fue el gerente de uno de los clasificatorios, 
conocemos el funcionamiento de la medialuna. 
Se molestaron diciendo que no cabían los novillos. El tipo de novillos cargados en la 
manga era diferente a los otros, se estaba corriendo un tipo de ganado y había otro tipo 
de ganado apartado afuera. Había 6 o 7 novillos que todavía no se cargaban a la 
manga. Dentro de esos había un toro americano. Nosotros estábamos corriendo 
claveles, hereford, varios tipos de novillos. 
Caminamos hacia nuestros caballos porque ya iban como en la collera 30, nos 
quedaban como 15 colleras. Montamos a caballo y fuimos a dar una vuelta. Ahí 
empezaron a cargar la manga y la manga ya estaba cargada, el último toro era el 
americano. A mi papá le causó molestia esto y se lo hizo saber y ahí se mete el señor 
Oscar Reyes, sale de atrás de un camión que estaba por ahí cerca, y le gritó que te 
metes tu tanto por tanto, no fue muy decente la manera de decirlo, no voy a decir lo que 
dijo tampoco, y ahí se generó una discusión que no pasó a mayores tampoco. 
Nos quedaba poco para correr y quisimos ingresar a la medialuna, cuando vamos en 
camino por el costado derecho de los corrales yo me fijo que están desarmando la 
manga, incluso hay videos en su poder, se puede apreciar como desarman la manga y 
empiezan a echar unos 4 o 5 novillos hacia atrás, lo que es antirreglamentario para mí, 
no se desde el punto de vista del reglamento. Esa fue la situación sucedida. 
Tribunal: El conflicto con el delegado Pedro Cruz ¿Cuándo ocurre? Yo no vi que se 
generara ningún conflicto, mi papá le comentó lo que estaba pasando y el señor Cruz 
no estaba presente en los corrales, de hecho, él no estaba presente en esto de 
desarmar la manga y acomodar la manga. No vi ningún conflicto, mi papá si le hizo 
saber lo que vio él. No vi un conflicto, ni una discusión que haya pasado a mayores o 
faltas de respeto. 
Tribunal: ¿Qué objeto habría tenido cargar la manga y volver a cargarla? No sé, no 
le veo el fin. En el video se aprecia que no hay ningún novillo vuelto tampoco. 
Tribunal: ¿No sabe usted el objetivo de la descarga de la manga? Como yo no lo 
hice no sabría decirle, serian suposiciones. 
Tribunal: ¿Tampoco oyó intercambio de palabras con garabatos entre algunas de 
estas personas que Ud. ha nombrado; el señor Reyes el señor Cruz con su 
padre? Mi padre con el señor Cruz, que yo me acuerde no. Ningún intercambio verbal 



con garabatos. Si el señor Reyes dijo un par de improperios al aire. Grito desde un 
camión al sector de los corrales. 
Tribunal: ¿Su padre le contestó? Se contestaron bastante fuerte. Fue densa la 
discusión. 
Tribunal: ¿Hubo insultos de ambas partes? ¿Su padre le contesta con insultos? 
No tan insulto, bastante molesto la verdad. 
Tribunal: ¿Hubo garabatos de alguna de las partes? Si, si hubo. 
Tribunal: ¿Cuáles? Un huevon, un pendejo. 
Tribunal: ¿Quién le dijo eso a quién? Mi padre a Oscar. Pero Oscar le dijo oye 
concha de tu madre, que te metes vo culiao, viejo culiao y la güea. 
Tribunal: ¿Qué le contestó su padre? ¿Siguió la discusión o se detuvo ahí? 
Recuerdo que le dijo algo de pendejo, cállate tu pendejo parece que le dijo, cállate tu 
huevon. 
Tribunal: ¿Usted estimaría que se insultaron recíprocamente? Claro, como le digo, 
a mí me hubiera insultado una persona quizás, yo hasta le pego a alguien si me saca la 
madre, creo que todos reaccionamos de manera diferente.  
Octavo: El denunciante señor Marcelo Lineros no concurre a declarar, siendo citado en 
tres oportunidades. El Tribunal con fecha 7 de junio de 2022, niega lugar a su solicitud 
de declarar mediante un cuestionario o minuta de preguntas, sin perjuicio que señala 
que puede presentar los descargos que estime por escrito. 
Noveno: Con fecha 21 de marzo de 2022 presta declaración ante el Tribunal don Diego 
Pacheco Álvarez, quien expone: 
“Vengo saliendo de correr de la medialuna de San Fernando, hay que pasar por los 
corrales hacia los camiones, y escucho unos gritos, voz alta. Cuando me voy acercando 
veo que Marcelo Lineros viene de a caballo insultando a un socio del club, Oscar Reyes 
que venía a pie. El señor Reyes venía con dos mujeres y un niño o niña chica. 
Al ver esta situación le digo a Marcelo que se calme, sin saber por qué era esta pelea, y 
Marcelo que dice que no puede ser, que estaban arreglando la manga a lo cual le 
respondo que no era la forma. Sin Saber si esto era verdad o mentira. Marcelo me dice 
que me preocupe de esto que es muy grave, a lo que le respondo que si el veía algo 
que hiciera la denuncia y sigo mi trayecto. 
Sigo hacia los camiones y me encuentro con Pedro Cruz, el delegado y le digo que 
acabo de escuchar su nombre y que estaba haciendo una denuncia muy grave, que se 
estaba arreglando la manga. Pedro como que no me escucha y le digo por segunda vez 
lo mismo y que fuera a ver qué estaba pasando. Pedro se dirige hacia donde estaba 
ellos discutiendo y esa fue mi participación. Después yo me fui hacia los camiones. Yo 
pasé por donde se desarrollaron los hechos. No vi nada más.” 
Tribunal: ¿Tu escuchaste los garabatos que Marcelo Lineros le profirió a Oscar 
Reyes? “Si, claro, fueron insultos grandes, varios insultos, en reiteradas ocasiones. 
Fueron en voz alta, a gritos, escuchó toda la gente, escuchamos todos los que 
estábamos ahí.” 
Décimo:  Con fecha 23 de mayo de 2022 declara ante el Tribunal don Diego Cáceres 
Cabrera, quien señala:  
“En un momento de la mañana del rodeo yo estaba en la galería y empecé a escuchar 
gritos en la manga. Como era parte del club bajé a ver qué es lo que estaba ocurriendo. 
Efectivamente el señor Marcelo Lineros estaba increpando a la gente de la manga, a la 
gente de corrales, acusándolos de que estaban arreglando la manga, de que habían 
sacado novillos de la manga, que habían metido otros novillos y que posteriormente él 
andando a caballo y con unas copas de más, no sé realmente si en estado de ebriedad 
su totalidad, pero bien tomado de copa y una vez que termina de retar a la gente de 
corrales se devuelve y en dirección al fondo del parque de la medialuna se topa con 
otro integrante del club, en específico con Óscar Reyes me parece que es su apellido, 
el echándole el cabello encima, retándolo, amenazándolo, llenándolo de garabatos, 
expresándose mal con toda la gente, eso fue lo que hizo el señor Marcelo Lineros, faltó 
poco que le echara el caballo encima porque había más gente menos mal que no lo 
hizo. 
Posteriormente continuó corriendo y estaba tan complicado, tan complicado el señor 
Lineros que en una de las series el premió y estaba tan enojado que salió de la 
medialuna creyendo que no había premiado, se fue de la medialuna, lo llamaron para 



los premios, él ya se había ido cuando estaban premiando a la gente y después volvió 
con la excusa de que se había pegado en una pierna que por eso había salido el tiro de 
la medialuna. Va a recibir el premio posteriormente que ya se había ido toda la gente ya 
de la cancha, con esa excusa para poder recibir el premio y poder correr la serie 
campeones, eso fue lo que hizo el señor Lineros. 
Tribunal: ¿Cuándo usted dice que el señor Lineros se dirigió con garabatos e 
insultos al señor Oscar Reyes, recuerda que garabatos e insultos usó? Todos los 
que usted se puede imaginar, concha de su madre, maricones, arreglados, vendidos, 
mala clase, toda una pila, y no solamente a Oscar, sino que distintos socios y personas 
que no tenían nada que ver ahí tampoco. A la gente la manga no escuché 
específicamente, pero sí escuché cómo trató a Oscar y alcancé a ver porque yo iba 
caminando por un costado de la manga y alcance a ver cómo él actuó de forma 
prepotente como lo hace siempre, en distintas ocasiones y en distintos rodeos 
Tribunal: ¿Esos insultos fueron a viva voz, en voz alta, para que escuchar la 
gente? A viva voz para que escuchara todo el mundo, creo que todo el mundo escuchó 
lo que estaba haciendo Marcelo Lineros. Lo gritó a toda boca, insultó a todo el mundo, 
escuchamos todo lo que estaba haciendo. Como le digo, yo creo que había tantos 
viejos, quizás hubiera habido otro viejo, capaz que le agarra con otro. Era tanta su rabia 
o no sé si tiene necesita psiquiatra o realmente yo no sé lo que necesita Marcelo 
Lineros porque es un personaje muy desagradable. Le tenía un pequeño respeto por 
sus hijos, pero es un personaje intolerable y con lo que hizo ahí ese día, esa falta de 
respeto a toda la gente, y tratar al club completo de esa situación. Creo que el señor 
delegado tuvo que no darle el premio, no lo debieron haber dejado correr en la serie 
campeones, él se fue antes de que nombraran a los ganadores de la serie. 
Tribunal: En la investigación está nombrado el Gonzalo Cáceres ¿Es hermano 
suyo? Ese es mi hermano. 
Tribunal: ¿Él estaba el día del rodeo? Yo hablé hoy día con mi hermano y le pregunté 
si por casualidad lo llamaron del tribunal de la federación y me señaló que no lo había 
llamado nadie. Le señalé que al parecer el señor Marcelo Lineros lo había puesto como 
testigo. Gonzalo ni siquiera estaba en ese rodeo, mi hermano es de Los Ángeles. Yo, mi 
papá y Gonzalo siempre sacábamos carnet juntos en el club San Fernando y Gonzalo 
nos sacó carnet esta temporada. 
Undécimo: Con fecha 23 de mayo de 2022, declara ante el Tribunal don Hernán 
Patricio Aguilera Reyes, quien expone: “El día domingo que fue la última serie del 
rodeo del club San Fernando del cual yo soy vicepresidente y en el cual siempre me 
toca a mí el tema de estar a cargo los corrales, del loteo, del champion, para el tema de 
las series, todo lo que uno todo lo que involucra la pega de corrales. Cuando partimos el 
rodeo nosotros tomamos la decisión con Pedro Cruz delegado de ese rodeo, se tomó la 
decisión de no llenar la manga por completo, por lo novillos sobre 370 kg, segundo 
porque había un evento en la medialuna que era un festival de la cerveza, con mi 
música en vivo y empezó a pasar mucha gente el día sábado por la misma entrada por 
donde están los corrales. Le comento esto a Pedro de que no llenáramos la manga 
porque pasaba mucha gente, empezaba a sacar fotos, para evitar cualquier problema 
que tuviéramos en redes sociales. 
Siempre la manga no estuvo llena por completo, siempre estuvo podríamos decir de su 
capacidad a un 70%, entonces al momento de nosotros estar en la última serie, no me 
acuerdo la cantidad de novillos que todavía quedaban por echar a la manga, tienen que 
haber sido alrededor de 8 o 10 novillos, se acerca Lineros y me empieza a increpar para 
decirme porque teníamos esos novillos afuera y porque dentro de esos novillos hay un 
novillo negro con blanco en realidad. No era un novillo americano, más bien europeo de 
lo que me recuerdo. Le explicó porque se había hecho y empieza a gritar que nosotros 
estábamos arreglando la manga a favor del delegado, que ese estaba quedando al 
último, porque justo Pedro tenía el último número. Le explicó que no era así, que 
nosotros lo teníamos holgado y que después íbamos a llenar a medida que iba pasando 
el número de colleras. 
Entre medio de toda esta discusión se presenta un cambio de novillo, me acuerdo que 
alguien hecho un novillo porque sangró la nariz, ya habíamos tenido un altercado con 
Lineros, Pedro me llama y me dice flaco no hagas nada todavía porque están haciendo 
grabaciones de los que están ahí en los corrales. Yo no entendía, se acerca Pedro y me 



dice que Marcelo Lineros le había ido a decir que yo estoy arreglando la manga con mi 
equipo y está grabando todo. Me dijo que justo ahora hay un cambio de novillo espérate 
un poco, ya cité a Claudio Gálvez, presidente del club nuestro, para que podamos sacar 
estos nuevos revolverlos y echarlos nuevamente para que no se produzca ninguna 
suspicacia, ningún problema. Mientras estábamos en eso recuerdo que ahí empieza 
Marcelo a gritar desde el corral que estaba contiguo y empieza a gritar que eso no se 
hace, flaco eso no se hace, eso es de muy mala clase estar cambiando los novillos. Ahí 
recién entendí de qué se trataba todo esto. En un momento me quiero acercar a 
Marcelo y Pedro me dice flaco no te metas deja ahí, no sigas con esto porque va a traer 
coletazos. 
Tribunal: ¿Cuándo Lineros lo increpa a usted o al resto del personal usa 
garabatos o usa insultos? No, se acerca a conversar y a medida que empezamos a 
los 2 a conversar se fue poco subiendo de tono en la voz y ahí es donde dice esa frase 
que ustedes nombran ahí que él había hecho esa manga que aquí no había nadie en 
Colchagua que se hubiera más de rodeo de novillos que él. Yo lo increpo y le digo que 
toda mi vida he trabajado en novillos entonces no me puede llegar a decir a mí que es 
saber llenar la manga, que se o de novillos. Ahí empezamos una pequeña discusión, 
pero en ningún momento nos faltamos el respeto. 
Tribunal: ¿Estando la manga con novillos, aunque no estaba completa, en algún 
minuto producto de que hubo un cambio de novillo porque un novillo sangró, 
ustedes decidieron sacar todos los novillos y cargar toda la manga de nuevo? No 
fue toda la manga, yo creo que tiene que haber sido la mitad de la manga que la 
sacamos hacia atrás, revolvimos con estos 10 o 12 novillos que estaban dando vuelta y 
la volvimos a llenar. 
Tribunal: ¿Por qué hicieron eso? ¿Qué tiene que ver que un novillo sangre en la 
medialuna con que vacíen la mitad de la manga o saquen 1 novillo o los saquen 
todos? Eso fue cuando recibí la llamada de teléfono de Pedro Cruz y ahí me dice que 
va Claudio y con Claudio vamos a hacer todo esto, para resolver esto, vamos a sacar 
estos novillos de la manga los vamos a revolver y los vamos a echar de nuevo. 
Tribunal: ¿Cuál fue la causa de hacer eso? ¿La causa no puede ser que haya 
sangrado un novillo en la medialuna? Sangró ese novillo, sale de la medialuna y 
nosotros lo que ahí fue la llamada que yo tuve de Pedro y Pedro me dice flaco vamos a 
sacar un novillo de la manga para revolverlo y echarlo de nuevo. Desconozco por qué 
se hizo eso, yo recibí el llamado Pedro y lo hicimos en presencia de Pedro y en 
presencia de Claudio Gálvez. Pareciera que el interés de cambiar los novillos de la 
manga nace cuando se altera el orden de salida a los novillos producto de que un 
novillo sangró y hubo que dejarlo sin correr Creo que más que el tema de los novillos y 
del sangrado, fue por esta grabación o por esto por esto que fue Marcelo a hablar con 
Pedro del tema de que se estaba arreglando la manga. Ahí yo vi que se produjo algo. 
Yo sin estar en la medialuna, sino que yo estaba siempre los corrales y ahí como que 
se produce esto. Primero sube que Pedro había discutido con Marcelo, después 
Claudio discutió con Marcelo, entonces ahí se produce esto de sacar estos novillos, de 
revolverlo y volver a entrarlos a la manga. 
Tribunal; ¿El novillo europeo, americano según el señor Lineros, estaba en la 
manga o estaba a fuera? Estaba afuera. No me acuerdo bien el número, estaba con 
estos 8 a 12 novillos que estaban afuera. 
Duodécimo: El Sr. Marcelo Lineros presenta los siguientes descargos por escrito: “Por 
medio de la presente carta agradezco la disposición para escuchar mis descargos 
después del lamentable accidente que tuve y que me ha impedido volver a trabajar 
caballos entre otras cosas: 
1.- En primer lugar quisiera ratificar la denuncia realizada en esta causa para lo cual 
solicitó al tribunal simplemente revisar la prueba de vídeos acompañada ya que ésta es 
suficiente y  se basta a sí misma para tener claridad absoluta de lo que ocurrió que no 
es otra cosa que el  intento de favorecer al señor Pedro cruz arreglándole la manga 
para lo cual sacaron los  novillos desde la manga ya cargada de tal manera que fuese 
favorecido con un novillo americano -el único del rodeo- de mejor calidad que los que 
corrían en el rodeo. 



2.- El intento de hacer aparecer que se trata de una situación de agresiones verbales o 
amenazas es algo burdo y sólo habla de las personas que se han prestado para estas 
declaraciones, de su poca calidad en lo humano y en lo deportivo. 
Las revisaremos una a una.  
A) Respecto de los videos.  
a.- Aparece con claridad que no hay confrontación alguna con terceros. 
b.- Aparece con claridad que están arreglando la manga mientras se oye al secretario 
cantar  
los puntos de las carreras. 
B) Declaraciones. 
• Declaración de Hernán Aguilera:  
“Entre medio de toda esta discusión se presenta un cambio de novillo, me acuerdo que 
alguien hecho un novillo porque sangró la nariz, ya habíamos tenido un altercado con 
Lineros, Pedro me llama y me dice flaco no hagas nada todavía porque están haciendo 
grabaciones de los que están ahí en los corrales. 
Sigue AGUILERA: 
“Me dijo (Pedro Cruz) que justo ahora hay un cambio de novillo espérate un poco, ya 
cité a Claudio Gálvez, presidente del club nuestro, para que podamos sacar estos 
nuevos revolverlos y echarlos nuevamente para que no se produzca ninguna 
suspicacia, ningún problema.” 
…ahí fue la llamada que yo tuve de Pedro y Pedro me dice flaco vamos a sacar un 
novillo de la manga para revolverlo y echarlo de nuevo. Desconozco por qué se hizo 
eso, yo recibí el llamado Pedro y lo hicimos en presencia de Pedro y en presencia de 
Claudio Gálvez.” 
Por tanto, según los videos y el sr aguilera que es quien manipulaba los novillos, los 
hechos son los siguientes: El estaba sacando novillos de la manga, fue sorprendido y 
filmado, llamó al delegado Pedro Cruz y éste le dice que no siga sacando novillos. Que 
el y Claudio Gálvez irían a sacar un novillo de la manga y lo van a revolver y echar de 
nuevo.  
En conclusión, AGUILERA, estando solo, estaba descargando los novillos de la manga, 
es sorprendido por LINEROS y al verse pillado llama a CRUZ y por orden del delegado 
se detiene por que los estaban filmando. 
• Declaración de PEDRO CRUZ. 
“Yo le explico a Marcelo Lineros que en esa serie se cambiaron tres novillos, se cambió 
uno por bravo, uno por cojo y otro por sangre en la nariz. Como yo era el 49, que fue lo 
que dije, y si se descargó la manga, dije, saquen 15 novillos hacia atrás, y echen el 
novillo que se va cambiando, se hacia la mezcla y se volvían a meter al corral, no 
cambio una vez el novillo negro, cambió tres veces. Entremedio salió uno bayo, 
después me toco uno colorado. Yo tenía que hacer que fuera lo más claro posible 
porque para mí como delegado era super complicado estar en el número 49, la última 
pareja, no podía en una serie en que se está corriendo novillos de todo tipo, de todos 
pelos. Entonces llamo a Claudio Gálvez y le digo que, por favor, el como presidente del 
Club y ojalá alguien más, vengan y se instalen para que vean la carga de la manga y 
eso se lo explico a Lineros en su minuto”. 
El video deja como mentiroso al sr Pedro CRUZ. En el video se ve a AGUILERA 
arreglando la manga. Esta solo. No esta Pedro CRUZ ni está Claudio GALVEZ. Los 
novillos cambiados salen por la puerta de entrega no por la manga. Todos saben eso. 
Tampoco, existe la supuesta confrontación que tratan de inventar para enmascarar la 
situación.  
También CRUZ, se contradice con AGUILERA. Según aguilera el estaba sacando los 
novillos como se ve en el video y al ser alertado de la grabación señala que PEDRO 
CRUZ  le dice que no lo siga haciendo. Pero según CRUZ, el señala el (Cruz) había 
dado la orden de descargar la manga 15 novillos, los mezclaba y los volvía a meter al 
corral. Ninguno de esos 15 novillos estaba herido o cojo o bravo…. ¿Por qué dio la 
orden de descargar la manga? 
Y todo mientras estaba esperando su turno para correr, unas pocas colleras donde justo 
el novillo americano introducido por AGUILERA le tocaría a CRUZ. 
• Declaración de BENJAMIN LINEROS. 



“Les comenta porque estaba incompleta la manga si había espacio y no estaban todos 
los novillos cargados. Nosotros trabajamos en esa medialuna cuando se hizo el primer 
clasificatorio de San Fernando, nosotros trabajamos como mano de obra y mi padre fue 
el gerente de uno de los clasificatorios, conocemos el funcionamiento de la medialuna. 
Se molestaron diciendo que no cabían los novillos. El tipo de novillos cargados en la 
manga era diferente a los otros, se estaba corriendo un tipo de ganado y había otro tipo 
de ganado apartado afuera. Había 6 o 7 novillos que todavía no se cargaban a la 
manga.  
Dentro de esos había un toro americano. Nosotros estábamos corriendo claveles, 
hereford, varios tipos de novillos”. 
En el video se puede ver perfectamente el toro americano y que la manga de la 
medialuna  tiene espacio para que en un clasificatorio -con muchos más novillos- quede 
cargada y  cerrada la manga. Entonces que estaba haciendo sacando los toros de la 
manga el sr  AGUILERA? 
• Declaración de Claudio Galvez 
“Me dice el delegado Pedro Cruz, que teníamos los toros justos en la manga para el 
numero de colleras que había y que en tres carreras echaron tres toros afuera, por 
diferentes motivos, y quedó corto con tres toros. Me dijo, saquemos tres toros que están 
fuera de tipo, que los habían dejado aparte ellos. Yo no estaba metido en los corrales, 
así que no sabía, y fueron a buscar tres toros y me dijo que para que fuera más 
transparente que estuviera presente para que echáramos unos toros para atrás, se 
revuelvan para hacerlo más transparente se cargan la manga. Le dije que no había 
problema. Me quede ahí, se echaron los toros para atrás, metieron los otros, los 
revolvieron y se cargó la manga.” 
El video deja como mentiroso al sr CLAUDIO GALVEZ. En el video se ve a AGUILERA 
arreglando la manga. Esta solo. No esta Pedro CRUZ ni está Claudio GALVEZ. La 
declaración de GALVEZ es infantil “se quedaron cortos de novillos y fueron a buscar 3 
novillos..” donde los fueron a buscar? ¿A su casa? 
• Declaración de Diego Pacheco. 
“Sigo hacia los camiones y me encuentro con Pedro Cruz, el delegado y le digo que 
acabo de escuchar su nombre y que estaba haciendo una denuncia muy grave, que se 
estaba arreglando la manga. Pedro como que no me escucha y le digo por segunda vez 
lo mismo y que fuera a ver que estaba pasando. Pedro se dirige hacia donde estaba 
ellos discutiendo y esa fue mi participación. Después yo me fui hacia los camiones” 
Diego PACHECO -quien siempre se presta para estas cosas- se contradice con 
GALVEZ.  
GALVEZ dice que iban juntos. Y dice que CRUZ estaba en los camiones. CRUZ había 
declarado que estaba en la medialuna. El sr PACHECO siempre útil para los 
chanchullos. 
• Declaración de Oscar Reyes. 
“…Cuando voy caminando viene Diego Pacheco hacia su camión y empezó a increpar 
a Diego, le decía que no tenía cojones, que mirara lo que estaba haciendo el delegado, 
y Diego le dice que no lo meta en cuentos, que no tiene nada que ver. Yo seguí camino 
a mi camión 
…Después llegó Pedro Cruz y Claudio Gálvez y me preguntaron qué había pasado y 
les conté. Pregunté que debía hacer, y me señalan que debía informar al delegado y 
procedí.” 
REYES se contradice con GALVEZ. REYES dice que GALVEZ iba con CRUZ, mientras 
que GALVEZ dice que iba con PACHECO y PACHECO que iba solo y CRUZ dice que 
estaba en la medialuna. Es más fácil pillar un mentiroso que un ladrón y a veces se 
pillan ambos… 
En conclusión, ratifico mi denuncia, y reitero que el único que insulto estando solo fue el 
sr Reyes, cosa que no denuncié. 
Extrañamente se ha dejado fuera de todo esto un testigo clave. Fue mencionado en la 
denuncia que es el sr Pablo González. Pero sabemos cómo se hacían las cosas en la 
comisión de disciplina anterior. 
Por esto concluyo mi descargo solicitando que se tome opinión al sr Pablo Gonzalez 
quien además tenía cargo durante ese momento.” 
Y CONSIDERANDO 



DECIMO TERCERO: Que el Tribunal, como todo órgano que ejerce jurisdicción, no 
puede imponer una sanción mientras no haya adquirido, a través de los antecedentes 
allegados al proceso, la convicción de que realmente se ha cometido un hecho tipificado 
como una infracción por el Estatuto y que en él le ha correspondido a los denunciados 
una participación reprochable y sancionada por este. 
DECIMO CUARTO: Que apreciados en conciencia los elementos de prueba aportados 
al procedimiento, consistentes en las declaraciones del denunciante y los cinco videos 
que se adjuntan, el Tribunal no adquiere la convicción suficiente para llegar a la 
conclusión inequívoca de que se cometió la infracción denunciada, esto es, que los 
denunciados hayan “arreglado la manga”, incurriendo en una infracción al reglamento, 
por lo que la denuncia debe ser desestimada. 
DECIMO QUINTO: Que, en cuanto a la denuncia del delegado del rodeo, analizadas las 
declaraciones de los testigos, estas, con excepción de la declaración del hijo del 
denunciado, son coincidentes en señalar que don Marcelo Lineros Marquez  profirió 
insultos al menos al delegado del rodeo señor Pedro Cruz Fuenzalida y al dirigente del 
club organizador don Oscar Reyes, lo que es sancionado por el Estatuto. 
DECIMO SEXTO: Que el Artículo Vigésimo Segundo Bis 52 señala:  Se aplicará las 
penas que se indican, en caso de reclamo público con insultos a: f) Delegado Oficial 
Penalidad: Suspensión de toda actividad deportiva desde doce a dieciocho meses; i) 
Miembro del Directorio del Club donde se efectúe el Rodeo. Penalidad: Suspensión de 
toda actividad Deportiva por seis meses. Por su parte el Artículo Vigésimo Segundo Bis 
54 dispone: Se considerarán actuaciones antideportivas leves y con las penas que se 
indican, las siguientes: El socio que no reciba sus premios. Penalidad: Desde 
amonestación hasta suspensión por un rodeo de su Asociación u otro en igual fecha. 
 
Y de acuerdo a lo expuesto, normas citadas y a lo dispuesto en los artículos 22 bis 1 y 
siguientes del Estatuto de la Federación de Rodeo Chileno, se resuelve: 

a) Se desestima la denuncia de don Marcelo Lineros Márquez. 
b) Se acoge la denuncia formulada por el delegado del rodeo Interclubes de un día, 

llevado a cabo con fecha 22 de enero de 2022, organizado por el Club San 
Fernando-Colchagua, don Pedro Cruz Fuenzalida y se aplica a don Marcelo 
Lineros Márquez la sanción contemplada en el artículo Vigésimo segundo Bis 52 
letra f), esto es la suspensión de toda actividad deportiva por el lapso de doce 
meses. 

 
Pronunciada por la unanimidad de los miembros del Tribunal de Honor. 
 
 
Regístrese, notifíquese por la vía más expedita y archívense en su oportunidad. 
 
Rol 19-2022.- 
 
 
 
 
 
 
 
 
         José Manuel Bustamante Roa                             Marcelo Valdebenito Bugmann 
            Secretario                     Presidente 
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